

Núm. 51.

G A Z E T A

D E M A D R I D

DEL VIERNES 27 DE JUNIO DE 1783.

Esclavonia 26 de Marzo.

Apénas llegó aquí noticia positiva de haber cesado la peste en Turquía se abrió la comunicacion entre estos pueblos y los vasallos del Gran Señor; y por consiguiente se halla restablecido el comercio, y acude mucha gente á las ferias que se celebran semanalmente en los lugares que baña el rio Save.

Avisan de Bosnia que Abdul, Baxá de aquella Provincia, sugeto instruido, se ha grangeado con su prudente conducta la confianza y afecto de los pueblos que gobierna. Jamas toma resolucion sin consultar su Divan ó Consejo; y si el asunto es de alguna entidad pide instrucciones á Constantinopla. Está casado con una hija del Sultan difunto. Los Magnates Turcos que contraen semejantes matrimonios consiguen por lo regular el mando de una Provincia, ó el honor de Baxaes; pero esto no les libra del peligro de perder la vida por orden del Soberano. En tal caso la viuda queda heredera en el nombre, y el Gran Señor lo es en realidad. Estas Princesas no salen del Serrallo para acompañar sus esposos, aunque ellos por respeto á la sangre de sus Amos se abstienen de la pluralidad de mugeres que les permite la ley. A veces alguna de estas Princesas ha enterrado ya tres maridos ántes de tener 20 años.

Berlin 20 de Mayo.

El Príncipe de Inglaterra Obispo de Osnabrug llegó el 15 á Potzdam baxo el nombre de Conde de Hoya, y visitó inmediatamente al Rey, al Príncipe de Prusia y á su esposa. Los 3 dias siguientes comió con S. M., y el 17 y 18 asistió á la re-

revista que hizo el Rey de las tropas de aquella guarnicion , cuya disciplina y aseo alabó. Ayer llegó aquí con el General Grenville y otros Oficiales Ingleses. Comió en casa del Caballero Stepney Enviado Britanico , y cenó con la Reyna en *Monbijou*. Habiendo concluido nuestro Soberano la revista general en Potzdam se transfirió á Spandau con el Príncipe de Prusia y el Duque de Brunswich , y revistó los Regimientos de Infantería de los Príncipes Enrique y Fernando. Hoy vino á esta Ciudad , pasó revista á los de Mollendorff , Wunsch y Brunswich , y tuvo Corte en Palacio , donde comió en público.

Se asegura que dicho Príncipe Obispo acompañará á S. M. en el viage que se propone hacer á Pomerania , y á la Prusia Occidental.

La Direccion general de Hacienda ha hecho la adjudicacion de los premios ofrecidos para los que mas contribuyesen al adelantamiento y mejora de las manufacturas y oficios ; y ha propuesto otros 52 para fomentar la industria nacional en varios obgetos ventajosos al Estado. La cria de gusanos de seda, el cultivo de cáñamo y lino , el plantío de árboles , el descubrimiento y beneficio de minas así de metales como de carbon de tierra , y otros puntos semejantes son los mas recomendados , y los que serán preferidos en la distribucion de los premios.

Lóndres 6 de Junio.

De órden del Gobierno se emprenderán en breve obras considerables en los astilleros Reales de Woolwich. La principal consistirá en precaver el peligro que corre la navegacion del Tamesis por una barra que empieza á formarse delante del mismo Woolwich.

El castigo que ha impuesto el Almirantazgo á los marineros del navio Reyna de 90 cañones , que fueron los que principiaron los alborotos en Portsmouth , se reduce á privarles del privilegio de entrar en el Hospital de los Inválidos de Marina en Greenwich : á no admitirlos en lo sucesivo como voluntarios en buques de guerra ; y á tratarlos y pagarles como reclutas de tierra , en caso que sean matriculados en tiempo de leva.

Solo se espera la sancion del Parlamento para reducir el
exér-

ejército de la Gran Bretaña á 10,500 hombres incluidos los Oficiales, que es el número señalado en tiempo de paz.

Los comerciantes, cambiantes y mercaderes de Londres, Westminster y Southwark tuvieron una junta el dia 3 para deliberar sobre el modo de impedir que se apruebe el impuesto que propuso últimamente Mr. Cawendish sobre los recibos de resguardo. Observó el orador que segun las representaciones hechas sobre este asunto, así ahora como en otras ocasiones, puede creerse que este gravoso tributo costará á cada interesado en el Banco ó en el comercio mas que el alquiler de su casa y almacenes aunque tan crecido en el dia; y que además será un manantial inagotable de rencillas, pleytos y vexaciones. En esta atencion, y la de otros inconvenientes que especificaron varios Vocales, se resolvió formar una junta particular de 21 individuos para conferenciar con el Ministro, exponerle los perjuicios y desigualdad de dicho tributo; y tomar las providencias mas conducentes para su reforma.

Esta resolucion podrá servir quando ménos á que se modifique el impuesto, y sea mas llevadero. Ayer en la Cámara baxa respondió Mr. Cawendish á quanto expuso en el particular Mr. Mawbi, que se halla ya preparado para satisfacer á las obgecciones que se hagan contra aquella parte de su *Bill* quando se dé cuenta de él á la Cámara despues de las vacaciones de Pentecostes.

Portsmouth 4 de Junio. Los buques de la Marina Real que hay desarmados en este puerto, se reconocerán y exâminarán cada 3 meses por Comisarios nombrados á este fin. Se asegura igualmente que se usará dos ó tres veces al año de una fumigacion nuevamente inventada, para destruir la broma que daña mucho á los navios que permanecen en los puertos.

La tripulacion del cutter Anteon, que se compone de marineros que se hallaban en la esquadra de Rodney quando apresó 5 buques Franceses en el combate del 12 de Abril de 82, fue á solicitar á Mr. Lindegreen le entregase, como Agente de lo respectivo á las presas, la parte que le tocaba de dichos buques. No satisfaciéndole quanto respondió Mr. Lindegreen, dió muestras de querer destruirle su casa: y habiéndose apoderado de un hombre que salia de su despacho, creyendo que era su cajero, le arrastraron hácia el rio amena-

zan-

zando ahogarle si al momento no los contentaba. Ofrecióseles así, y se sosegaron hasta que la tardanza en satisfacerles cause nuevos alborotos.

De Chatham escriben que se ha reconocido el Sandwich de 90 cañones, y que no hallándole capaz de compostura se ha dado por inservible. Prosigue en el mismo astillero la construcción de los navios Real-Jorge, Reyna Carlota y Leviatan.

Se han recibido cartas de las Islas Inglesas de América. En una de Jamayca de 28 de Marzo se lee que el navio de guerra Resistencia halló el 2 del mismo mes á la fragata Francesa *Coquette* de 28 cañones, mandada por un sobrino del Conde de Grasse, llevando en su conserva un barco de 18. Ambos buques Franceses se rindieron despues de un corto combate; pero el menor de ellos pudo escapar en la misma noche.

En la Guadalupe ha habido una quimera muy sangrienta entre los Negros, que formados en dos partidos pelearon con tal furor que gran número de ellos perdió la vida. Al cabo de 3 dias se destacaron á contenerlos algunas tropas, las quales mataron á los dos Caudillos, y los demas huyeron retirándose cada uno á su habitacion. La falta de vituallas fué el motivo de aquellos alborotos. En la Barbada se padecia grandísima escasez de agua á principios de Abril. Así para la gente como para los ganados se hacia preciso llevarla de las Islas inmediatas; y en la parte de sotavento de la Barbada, que era donde habia llovido mas, costaba 20 libras una medida llamada *Gallon* que compone al pie de 8 quartillos. La cosecha de azúcar no prometia ser muy abundante en la misma Isla, y se creía no bastase para el ponche y el chocolate de sus habitantes.

Se asegura que los Comisarios Americanos residentes en Paris han recibido nuevas instrucciones del Congreso relativas al tratado de comercio que deben ajustar con Inglaterra, el qual deberá estrivar sobre la mas perfecta igualdad; pues parece que los nuevos Estados han decidido no conceder distinciones ó privilegios mercantiles á ninguna nacion en particular, ántes bien mantener con todas correspondencia y comercio cimentado en la igualdad y libertad.

Segun varias Gazetas Inglesas no puede Mr. Carleton eva-
quar

quar á Nueva-Yorch tan pronto como se creía, á causa de las grandes dificultades que experimenta de parte del Congreso, el qual pide sumas quantiosas por la manutencion de nuestros prisioneros, á quienes rehusa dar libertad hasta que le afiancen el pago que solicita. Añaden que solo por los prisioneros hechos en Saratoga exíge 7000 libras.

El 3 de Enero último mandó el mismo Cuerpo legislativo que se pagase á los Accionistas del Banco de Filadelfia un dividendo de 4 y $\frac{1}{2}$ por 100 por el medio año que habia concluido á fines de Diciembre anterior. Entre el ejército Americano y el Congreso subsiste la mejor harmonía. El General Washington, cuyo desinterés es tan conocido como su valor y capacidad, ha pedido licencia para retirarse á sus posesiones de Virginia sin la menor recompensa honorífica ni pecuniaria; pero no se duda que el Congreso y toda la nacion tratarán de cumplir con lo que deben á los altos servicios de aquel Fabio Americano. El mismo ha solicitado que á cada uno de sus soldados le señale el Congreso una porcion de terreno con 5 años de su paga entera, ó la mitad de ella por via de pension vitalicia. Se cree que esta instancia tendrá el éxito que espera el General. Tambien se sabe que el Congreso se ocupa en amparar á las viudas de los soldados que han muerto durante la guerra.

Un Sargento del mismo ejército Americano llamado Arnold y residente en Hartford en Connecticut, sintiendo tener el mismo nombre que un General bien conocido, á quien los papeles Americanos han llamado muchas veces traydor contra la patria, solicitó permiso del Congreso para mudarle tomando en su lugar el de Stuben; lo qual se le concedió por unanimidad de votos.

Paris 13 de Junio.

El Conde de Moustier Ministro Plenipotenciario que ha sido de Francia cerca de S. M. Británica, ha vuelto de Inglaterra y ha tenido audiencia del Rey.

Ayer la tuvo de despedida de toda la Familia Real Mr. Fitz-Herbert que ha desempeñado el mismo encargo en esta Corte de parte del Rey Británico.

Maria Legout, viuda, falleció el 15 de Marzo en la Feligresía de Martigni á los 109 años y 8 meses y medio de edad,

edad, habiendo conservado hasta sus últimos días todo su conocimiento y su aplicación al trabajo.

Marsella 31 de Mayo.

Mr. Raymond Capitan de la embarcacion Francesa nombrada Gabriela encontró cerca del Cabo Bon una galeota Tripolina cuyo Arraez le obligó á pasar á su bordo y llevarle los instrumentos náuticos y los víveres que le faltaban para continuar su navegacion. En general los corsarios Berberiscos acostumbran tomar quanto necesitan, en los barcos indefensos que hallan, sin pararse en que sean amigos ó neutrales; y estas vexaciones, desconocidas entre las naciones cultas, no dexan de incomodar mucho á los navegantes; pero parece difícil librarse de ellas á ménos que el Gobierno no tome por su cuenta el remedio.

Han llegado aquí varias embarcaciones de las escalas de Levante, cargadas de algodón, seda, indianas y gran cantidad de trigo. Tambien han fondeado hoy 4 navios procedentes de la Martinica con azúcar, café, cacao y otros géneros de las Antillas.

Nápoles 3 de Junio.

El Caballero Hamilton Ministro Plenipotenciario de S. M. Británica, que salió de aquí el 1º de Mayo á visitar Mesina y las dos Calabrias; se restituyó á esta Ciudad el 23 del mismo. En 22 dias ha recorrido todos los lugares que padecieron por los terremotos; examinó con atención filosófica todos los fenómenos que han producido, y ha formado un curioso diario para presentarle á la Real Sociedad de Lóndres de que es individuo. Puede esperarse que despues se dará á luz pública. Entretanto no ha dexado de comunicar á este Ministerio las ideas que ha creído mas conducentes á avivar el zelo y actividad de aquellos habitantes, á fin de que saquen las mayores utilidades de la fertilidad asombrosa de la tierra, que promete este año unas cosechas que podrán sorprender por lo abundantes. Dicho Plenipotenciario se ha puesto en camino para Alemania y Lóndres.

El dia 26 se hicieron á la vela de este puerto dos galeotas que deben unirse á las otras 6 que se hallan en corso, ademas de 7 xabeques.

Ha llegado de Madrid á esta Ciudad D. Joachín de Fons-
de-

deviela Mariscal de Campo de los Exércitos de S. M. Católica, con su esposa y familia ; y habiéndose presentado al Rey , le ha conferido el grado de Teniente General de sus Exércitos.

Liorna 1.º de Abril.

Escriben de Génova que algunos buques Sardos de guerra, con otros de aquella República , han apresado un xabeque Argelino de 36 cañones y 150 hombres ; y lo conduxeron á Villafranca.

Una carta de Tánger del 12 de Marzo expresa que el Rey de Marruecos estaba en ánimo de enviar una embaxada á la Puerta Otomana , y que ya habia nombrado por Embaxador al Alcayde-Tahar-Fénix quien á principios del mismo mes llegó de aquella Corte á Tánger con el Enviado de Ragusa. El Cónsul de Venecia residente en el mismo puerto tenia órden de fletar un navio para conducir dicho Embaxador , su comitiva , y los regalos para el Gran Señor y sus Ministros , y una cantidad muy fuerte de dinero. Creiase que el Enviado de Ragusa debia embarcarse con él.

Madrid 27 de Junio.

El Rey se ha dignado honrar a la Brigada de Carabineros Reales revistandola en las inmediaciones del Real Sitio de Aranjuez. Para este fin se presentó este Real Cuerpo la mañana del 21 de este mes en un espacioso campo distante media legua de él , formado vistosamente , para recibir á S. M. en esquadrones en el órden correspondiente. Celebró S. M. este acto pasando á caballo por su frente y entre filas , exâminando con gusto esta distinguida tropa que estaba perfectamente montada , asistiendo el Principe Ntro. Sr. y los Sres. Infantes ; ocupando despues S. M. con sus amados Hijos el lugar á proposito para ver las maniobras , hizo la Brigada varias evoluciones , mandandolas el Mariscal de Campo D. Gerónimo Caballero segundo Comandante de este Real Cuerpo , y á quien está confiado en el dia , observándose la mayor agilidad , union y destreza en todos los movimientos , desfilando por conclusion por delante de S. M. con el órden y seriedad dignos de semejantes circunstancias. S. M. se manifestó muy satisfecho con públicas demostraciones de su Real agrado al Comandante y Oficialidad por el sobresaliente estado en que se halla este Cuerpo en todas sus partes ; y fué tambien ge-
ne-

neral el aplauso del numeroso concurso de la primera distincion , y Oficiales Generales que estuvieron á esta funcion.

En América. Habiendo resuelto el Rey por su Real Decreto de 25 de Julio del año próximo pasado sobre consulta que le hizo el Consejo pleno de Indias eredir una Audiencia en la Capital de Buenos-Ayres , donde con mas facilidad se pueda ocurrir al bien y utilidad del Real servicio y de los vasallos de aquella Provincia , la de Paraguay , Tucuman y Cuyo , compuesta de un Regente , quatro Oydores y un Fiscal , en quien quede unida la Protectoría de Indios : con respecto á ello y á las demas providencias acordadas por S. M. en el expresado Real Decreto , se ha servido nombrar para la Plaza de Regente de la mencionada nueva Audiencia de Buenos-Ayres á D. Manuel Antonio de Arredondo, Oydor de la de Lima : para la primera de esta clase á D. Joseph Cabeza Enríquez, Alcalde del Crimen de la misma ; y para las otras tres á D. Alonso Gonzalez Perez , Oydor de la de Chárcas D. Sebastian de Velasco, Asesor de aquel Presidente , y D. Tomas Ignacio Palomeque : concediendo la Fiscalía á D. Joseph Marquez de la Plata , que lo es de la Civil de la de Chile ; y honores de Alcalde del Crimen de la de Lima á D. Antonio Boeto , Subdelegado de la Visita general del Reyno del Perú.

Igualmente se ha servido S. M. conferir la Plaza de Regente-Presidente de la Audiencia de Quito á D. Juan Joseph de Villalengua , Fiscal del Crimen de la de Lima.

Tambien ha concedido el Rey el empléo de Comandante Inspector de las Tropas y Presidios de las Provincias internas de Nueva España al Teniente Coronel de Infantería , agregado al Regimiento de Murcia , D. Joseph Rengel.

Teatro histórico de las Iglesias del Reyno de Aragon, tomo segundo. Contiene las noticias del Reyno , y las de la Ciudad de Zaragoza: el origen , y progreso de su Sta. Iglesia : las vidas de sus 49 Obispos. Se añade el exámen del papel del R. P. M. Fr. Manuel Risco del Orden de S. Agustin , intitulado : Juicio y convencimiento de la obra que el R. P. Fr. Lamberto de Zaragoza del Orden de Capuchinos , publicó el año pasado de 1780 contra el tomo XXX de la España sagrada. Su autor el mismo P. Fr. Lamberto de Zaragoza. Se hallará con el primero en la Librería de Mafeo carrera de S. Gerónimo.
